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Jornada Mundial de los 
Abuelos y de los Mayores
«Su misericordia se extiende de 
generación en generación» (Lc 
1, 50) es el lema que propone el 
papa Francisco para la III Jornada 
Mundial de los Abuelos y de los 
Mayores, que se celebra el 23 de 
julio. Con este motivo, el Obispo 
celebrará la misa con los abuelos 
que deseen asistir, en la Catedral, a 
las doce. 

Monseñor Sergi 
Gordo nombrado 
obispo de Tortosa
El Papa Francisco ha nombrado 
obispo de Tortosa a monseñor Sergi 
Gordo, actual obispo auxiliar de 
Barcelona. La diócesis de Tortosa ha 
estado vacante desde el traslado de 
monseñor Enrique Benavent Vidal 
como arzobispo de Valencia.

El próximo domingo, 16 de julio, la 
Virgen del Carmen de San Cayetano 
y la de Puerta Nueva celebrarán el día 
de su fiesta de regla y una procesión 
por las calles de la ciudad. 

La de San Cayetano lo hará tras 
la función principal presidida por el 
Obispo, a las 20:00 horas, saliendo 
por la Cuesta de San Cayetano, Avda. 
de las Ollerías, Torre de la Malmuer-
ta, Jardines de Colón, Conde de To-
rres Cabrera, Plaza de Capuchinos, 
Cuesta del Bailío, Alfaros, Puerta del 
Rincón, Pasaje de la Estrella, Plaza 
de Conde de Priego Mayor de Santa 
Marina, Colodro, Ollerías y regreso a 
San Cayetano. 

La imagen de Puerta Nueva co-
menzará su recorrido desde la parro-
quia a las 21:00 horas, pasando por 
Ronda de Andújar, Arroyo de San 
Lorenzo, Sta. Mª de Gracia, Virgen 

de Villaviciosa, Plaza Poeta Juan 
Bernier, Buen Suceso, Isaac Peral, 
Realejo, Muñices, Plaza Magdalena, 
Fco. Borja Pavón, Alfonso XII y re-
greso a Puerta Nueva. 

Celebración en honor a la Virgen del Carmen
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

En pleno mes de julio, 
inmersos en los calores 
del verano, llega la fiesta 
de la Virgen del Carmen, 
precedida de su novena y 
acompañada de su corres-
pondiente procesión. Es 
como una brisa suave en 
medio de la canícula. 

Precisamente en el 
Monte Carmelo, junto a 
la ciudad de Haifa-Israel, 
el profeta Elías, padre de 
todos los contemplativos, 
tenía su cueva desde la que 
pidió agua para los campos 
de Israel, y llovió abun-
dantemente (1Re 18, 41-
46). Después de asomarse 
siete veces, una nubecilla 
blanca fue el presagio de 
aquella bendición del cielo. 
En esa nube ha interpre-
tado la tradición posterior 
como un signo de María, 
la que precede a la lluvia 
abundante de gracia, que 
nos viene de Cristo. Esa es 
María Santísima del Mon-
te Carmelo.

También hoy vivimos 
una fuerte sequía y nece-
sitamos agua, y la necesi-
tamos con cierta urgen-
cia. En el contexto laico 
o incluso ateo, en el que 
vivimos, parece fuera de 
sitio pedir el agua a Dios. 
Sin embargo, para los cre-
yentes Dios sigue siendo 
el mismo, es el Padre que 
nos concede el pan de cada 
día, el que nos da la lluvia 
en el momento oportuno. 
La fiesta de la Virgen del 

Carmen es momento pro-
picio para invocar la llu-
via abundante que riegue 
nuestros campos, nuestras 
cosechas y llene las reser-
vas necesarias para el con-
sumo humano. María san-
tísima del Carmen es una 
señal propicia de esa agua 
que necesitamos.

Cuando le pedimos a 
Dios una gracia, que bien 
sabe Él que necesitamos, 
normalmente no nos la 
concede a la primera. No 
porque Dios sea tacaño. 
Dios es siempre más gene-
roso que nosotros y quiere 
siempre nuestro bien. Si Él 
tarda en concederlo es por-
que quiere que nos volva-
mos a Él, que nos convir-

tamos a Él y reconozcamos 
que tales dones nos vienen 
de Él. También el don de 
la lluvia, que tanto necesi-
tamos. No nos cansemos 
de pedirla, como pedimos 
continuamente en el Pa-
drenuestro el pan de cada 
día. Y puesto que se trata 
de una necesidad vital, per-
severemos en la petición y 
Dios nos concederá lo que 
pedimos. 

Acudir a la intercesión 
de la Virgen es lo propio. 
También ella sabe lo que 

necesitamos. Ella estuvo 
pendiente en las bodas de 
Caná para que hubiera un 
vino mejor, cuando los no-
vios se vieron en el apuro 
de que se les acabó el vino 
que tenían. Incluso antes 
de que nadie lo pidiera, 
ella percibió aquella caren-
cia que podía fastidiar la 
alegría de los esposos. Ella 
se lo pidió a su hijo Jesús, y 
Jesús hizo el primer mila-
gro de su vida: hubo vino 
abundante y de la mejor 
calidad para todos. Acu-
damos a la Virgen en esta 
y en todas nuestras nece-
sidades. Acudamos a la 
Virgen del Carmen para 
pedirle la lluvia abundante 
que necesitamos.

La Virgen del Carmen 
es especialmente protec-
tora de las gentes del mar. 
A ella se han dirigido y 
ella ha estado siempre 
atenta a sus necesidades. 
Ella acompaña a los mari-
neros en sus faenas de tra-
bajo, en los largos viajes de 
los que navegan hasta que 
alcanzan el ansiado puer-
to. Por eso, en los pueblos 
de costa, la fiesta de la 
Virgen del Carmen es es-
pecialmente celebrada.

La Virgen del Carmen 

es especialmente invoca-
da para interceder por las 
almas del Purgatorio. Ella 
se encarga de llevar una a 
una a las ánimas benditas 
ante la presencia de Dios 
para entrar en el cielo. A 
ella le pedimos por nues-
tros difuntos.

El signo más visible de 
la devoción a la Virgen del 
Carmen es su escapula-
rio. Llevar el escapulario 
de la Virgen del Carmen 
es signo de consagración 

a María, de confianza en 
su protección, como una 
buena madre.

Virgen del Carmen, 
tráenos la lluvia. Virgen 
del Carmen, protege a las 
gentes del mar. Virgen del 
Carmen, saca del Purga-
torio a las ánimas benditas 
que te recomendamos.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Q

La fiesta de la Virgen del Carmen es momento propicio 
para invocar la lluvia abundante que riegue nuestros 

campos, nuestras cosechas y llene las reservas necesarias 
para el consumo humano. María santísima del Carmen 

es una señal propicia de esa agua que necesitamos

Virgen del Carmen,
ruega por nosotros
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El Obispo de Córdoba, mon-
señor Demetrio Fernández, 
ha bendecido la casa de los 

monjes y visitas del yermo Camal-
dulense de la Inmaculada Concep-
ción de María. La estancia, que se 
erige sobre una edificación anterior, 
está anexa a la capilla y tiene una 
superficie de 150 metros cuadrados, 
situada junto al acceso principal del 
yermo, nombre que reciben los Mo-
nasterios de la Congregación Ca-
maldulense, que significa desierto, 
un lugar habitado por dos religiosos 
consagrados a Dios y a sus herma-
nos en oración y soledad  continua.

En plena dehesa cordobesa, a más 
de 600 m. sobre el nivel de mar, en-
tre Villaralto y Fuente La Lancha, 
en el término municipal de Hino-
josa del Duque, ha quedado inau-
gurado el Yermo Camaldulense de 
La Inmaculada, una comunidad 
de eremitas camaldulenses, que se 
sienten llamados al desierto para vi-
vir en soledad y silencio la vida con 
Cristo en favor del mundo entero. 
Pertenecen a la Congregación de 
Eremitas Camaldulenses de Monte 

Corona, que en su último Capítulo 
General decidió abrir un yermo en 
la diócesis de Córdoba. Ya han em-
pezado a interesarse posibles candi-
datos a esta vida contemplativa en 
el desierto.

Para la bendición de la casa de los 
monjes, acudían con el Obispo los 
párrocos del lugar, el arquitecto, el 
contratista, el carpintero, el encar-
gado de la finca y el de manteni-
miento desde el obispado. D. Jesús 
Enrique, D, Javier Solaz, Miguel, 
Juan Tomas y Pedro José, José, Ma-
nuel y Agustín. Todos tuvieron la 
sensación de asistir a un momento 
histórico en la vida de nuestra dió-
cesis de Córdoba, dando gracias a 
Dios que nos concede este regalo 
especial de un manantial de gracia 
para un tiempo de sequía.

VIDA DEDICADA A LA 
ORACIÓN EN SOLEDAD 
Los monjes camaldulenses se le-
vantan para la oración litúrgica de 
maitines a las tres y media de la 
madrugada, cuando todo el mundo 
está descansando, le sigue la lectio 

divina y la Santa Misa. Luego, el 
trabajo manual en el huerto y el 
arreglo de la casa. Al mediodía, al-
muerzo en solitario, cada uno en su 
celda. Y en la tarde, lectura y otros 
trabajos, para acudir al rezo de vís-
peras a las cinco y media, más re-
cogimiento y a las ocho de la tarde, 
completas y descanso.

Esta edificación está destinada 
a favorecer la vida contemplativa 
en soledad y es la primera de las 
construidas bajo la dirección de los 
arquitectos Miguel García Madue-
ño con la colaboración de Josefa Ji-
ménez Lucena, que han proyectado 
un recinto con una superficie total 
construida de 1.435 metros cua-
drados. Este espacio se compone 
por un edificio central, otro desti-
nado a servicios y zonas comunes 
como biblioteca o cocina y doce 
celdas. La comunidad de hermanos 
camaldulenses de Monte Corona, 
asentada en la diócesis de Córdoba, 
es la segunda contemplativa mas-
culina de Andalucía y la primera 
fundada en la mitad sur de Espa-
ña. Junto a la existente en Herrera 
(Burgos), son dos las comunidades 
existentes que dedican su vida de 
oración y soledad.

PALABRAS DE 
AGRADECIMIENTO DEL 
PADRE PABLO GORDILLO 
Al final de la Eucaristía de acción 
de gracias, el padre Pablo Gordillo, 
compartió con todos los presentes su 
agradecimiento por la fundación del 
Yermo de la Inmaculada Concep-
ción de María, “una realización con-
creta muy fuerte y hermosa de lo que 
hace florecer la fe en Jesucristo y el 
amor a la Iglesia”, dijo, al tiempo que 
reconoció que el apoyo y trabajo para 
la realización del yermo, “ es una ale-
gría y al mismo tiempo una gran res-
ponsabilidad poder ver y palpar la fe 
de los hermanos, su caridad sincera 
y viva y su fe también en el valor de 
la presencia de la vida contemplativa 
en la Diócesis”.

Un manantial de gracia para un tiempo de sequía

YERMO CAMALDULENSE DE LA 
INMACULADA CONCEPCIÓN DE MARÍA
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Centros Diocesanos de Orientación Familiar 608 050 999

Los jóvenes 
cordobeses de la JMJ 
celebraron la misa 
de envío presidida 
por el Obispo días 
antes de comenzar el 
viaje para encontrase 
con una “Iglesia 
Universal, joven y 
alegre”

La Iglesia es Universal 
y joven, esa es la cons-

tatación que el obispo de 
Córdoba, monseñor De-
metrio Fernández, ade-
lantó a los jóvenes cordo-
beses participantes en la 
próxima JMJ de Lisboa, 
congregados el pasado 

domingo, 9 de julio, en 
la Catedral de Córdoba 
junto a los sacerdotes, de-
legados diocesanos de Ju-
ventud, capellanes y fami-
liares para celebrar la misa 
de envío.

La celebración comen-
zó con el canto interpre-
tado por el coro de la De-
legación de Juventud que 
proclamaba “qué bonita 
es la Iglesia”, y esas fueron 
las primeras palabras del 
Obispo al dirigirse a los 
jóvenes en la homilía, a los 
que trasladó la importan-
cia de las Jornadas Mun-
diales de la Juventud para 
descubrir la naturaleza de 
una Iglesia formada por 
millones de jóvenes.

A todos invitó a vivir 
en la eucaristía del do-
mingo y de cada día para 
prepararse intensamente 
en la oración, mientras 
les separan unos días para 
llegar a Portugal, primero 
en los llamados “días de 
la Diócesis”, con la ce-
lebración de encuentros, 
catequesis y sacramentos 
en la diócesis de Aveiro. 
Después, está previsto el 
encuentro de cincuenta 
mil jóvenes españoles con 
obispos y sacerdotes ya 
en la capital lusa, donde 
finalmente se celebrará 
la vigilia de oración para 
encontrarse con el Papa 
Francisco. 

La diócesis de Córdoba 
ha organizado esta pere-
grinación de 1.300 jóve-
nes cordobeses a Lisboa 
para participar en la JMJ. 
El domingo, el Obispo les 
expresó que este viaje será 

“un momento precioso de 
vuestra vida cristiana” y 
también les adelantó que 
la dimensión comunitaria 
les permitirá un contacto 
con la Iglesia Universal, 
ya que jóvenes del mundo 
se ponen en camino para 
crecer y pedir a Jesucristo 
que aumente su fe. 

El Obispo llamó, fi-
nalmente, a los jóvenes a 
seguir la actitud de dis-
ponibilidad, prontitud 
y servicio de la Virgen 
María que sin demora se 
puso en camino para en-
contrarse con su prima 
Isabel y anunciarle el na-
cimiento de su hijo, Jesús. 
La eucaristía terminó con 
la bendición solemne a los 
peregrinos que, posterior-
mente, se reunieron en el 
Obispado para recibir al-
gunas indicaciones sobre 
logística y preparativos de 
la peregrinación.

«Ser cristiano es la 
alegría de la vida»

JMJ LISBOA 2023«María se levantó y partió sin demora» (Lc 1,39)
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Los cinco jóvenes han 
viajado hasta tierras peruanas 
acompañados por el sacerdote 
José María Muñoz

Ya han llegado a Tarapoto el gru-
po de misioneros de ‘Somos Una 

Familia’ (SUF) desde España, cinco 
jóvenes acompañados por el sacer-
dote José María Muñoz, que el mis-
mo lunes cuando llegaron a tierras 
peruanas pusieron rumbo al valle de 
Shamboyacu para comenzar su mi-
sión evangelizadora. Durante dos se-
manas, misionarán en las comunida-
des del Valle de Shamboyacu, donde 
se encuentran pequeñas comunidades 
dispersas de difícil acceso. 

Mientras tanto, en la misión dio-
cesana de Picota continúa el otro 
grupo de misioneros cordobeses con 
su labor junto a los sacerdotes cor-

dobeses que viven en Picota, Nicolás 
Rivero y Antonio Reyes. Durante 
estos días, se han desplazado por 
distintos pueblos de la región de 

Loreto, pertenecientes al Vicaria-
to Apostólico de Requena, Nuevo 
Picota en la provincia de Ucayali, 
han visitado la comunidad cristiana 
de Nuevo Chimbote en la zona de 
Nuevo Loreto, incluso han llega-
do hasta Playa Hermosa y Taití, un 
pueblo donde era la primera vez que 
lo visitaba un sacerdote.

Llega a Picota un grupo de jóvenes 
dispuestos a servir a la misión

MISIÓN PICOTA
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Darío Reina y Pilar 
Gálvez se formaron 
el fin de semana 
pasado en el curso de 
agentes de Pastoral 
Familiar y Vida 

Los Delegados de Fa-
milia y Vida, Darío 

Reina y Pilar Gálvez, par-
ticiparon del 6 al 9 de julio 
en el Encuentro nacional 
de delegados organizado 
por la Subcomisión Epis-
copal para la Familia y 
Defensa de la Vida de la 
Conferencia Episcopal en 
Guadarrama, Madrid. En 
el curso impartido partici-
pó monseñor José Mazue-
los, obispo de Canarias y 
presidente de la subcomi-
sión. 

Al curso de formación 
de agentes de Pastoral 
Familiar y Vida sobre el 
documento «Itinerarios 
catecumenales para la vida 
matrimonial» del Dicas-
terio para los Laicos, la 
Familia y la Vida, con la 
presencia de Gabriella 
Gambino, Subsecretaria 

de este Dicasterio, asis-
tieron los delegados de 
Familia y Vida de todas 
las diócesis españolas. Da-
río Reina y Pilar Gálvez 
subrayaron que “se nos 
propone poner en marcha 
un ‘nuevo catecumenado’ 
en la preparación al ma-
trimonio sobre la base de 
estas orientaciones pasto-
rales que nos propone el 
Papa Francisco”. 

Es una realidad que 
cada día son más los fra-
casos matrimoniales y que 
la actual preparación de 
los novios, los cursillos 
prematrimoniales, son del 
todo insuficientes. En es-
tos nuevos itinerarios de 
preparación al matrimo-
nio que propone el Papa, 
se pretende propiciar en 
los novios un verdadero 
encuentro con Cristo y 
enfocar la preparación, no 
para el día de la boda, sino 
para una vida de matri-
monio. Para ello, se hace 
necesario un mayor tiem-
po de preparación, que se 
prolongará en los prime-
ros años de matrimonio, y 
un acompañamiento más 
personalizado de los no-
vios y jóvenes esposos.

Todas las diócesis han 
acogido con ilusión este 
reto, y comienza ahora un 
periodo en el que ir con-
cretando la implantación 
de esta nueva prepara-
ción hacia el matrimonio. 
“Las familias cristianas 
tenemos un gran reto por 
delante, el saber acompa-
ñar a nuestros jóvenes en 
el camino de su noviazgo 
para que puedan asentar 
su matrimonio sobre la 
roca firme que es Jesucris-
to y descubran la belleza 
de la vocación a la que han 
sido llamados”, apuntaron 
Darío y Pilar.

Familia y Vida participa en un 
encuentro nacional de delegados

DELEGACIÓN DE FAMILIA Y VIDA
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Un centenar de niños 
disfrutaron estos 
días en el Centro 
de Ocio y Tiempo 
Libre “Cristo Rey” de 
Torrox

Acción Católica Ge-
neral llevó a cabo la 

pasada semana, del 5 al 10 
de julio, sus campamentos 
de verano, en el Centro 
de Ocio y Tiempo Libre 
“Cristo Rey” que Cáritas 
Diocesana tiene en Torrox, 
tras la misa de envío cele-
brada en la parroquia de 
Ntra. Sra. de la Paz (San 
Basilio).

Allí, durante estos días, 
un centenar de jóvenes 
disfrutaron de multitud de 
actividades y celebraciones 
acompañados por un gru-
po de monitores y el con-
siliario de Acción Católica 
General, Florencio Muñoz. 

El obispo de Córdoba, 
monseñor Demetrio Fer-

nández, visitó a los jóvenes 
el jueves y compartió con 
ellos una jornada de convi-
vencia, además de celebrar 
la santa misa en la que in-
vitó a los presentes a “ofre-
cernos a aquello que pidiera 
el Señor como le pidió a 
Abraham el sacrificio de su 
hijo”. “Abraham a pesar de 
la gran prueba supo decirle 
sí al Señor”, afirmó el prela-
do que además, instó a los 
jóvenes a sentirse parte fun-
damental de la Iglesia. 

Dos jóvenes en situación 
de calle se han unido a este 
equipo de voluntarios de la 
parroquia de Santa Luisa de 
Marillac

De los tornos de diez conventos 
de la capital a la primera eva-

luación de la jornada. Así ha trans-
currido un fin de semana repleto 
de puertas que se han abierto en el 
campamento de Puerta Verde, don-
de el viernes, 7 de julio, algunos mo-
nitores llevaron aceite a las monjas 
de clausura y pedían oraciones por 
esta edición de Puerta Verde. 

También, el pasado fin de semana 
sirvió para llevar a cabo las últimas 
jornadas de formación de los moni-
tores que acompañarán este año a los 

jóvenes de la Puerta Verde que contó 
con la fiesta con las familias el do-
mingo por la noche, en la que estuvo 
presente Cintia Bustos, Concejal de 
Juventud del Ayuntamiento de Cór-
doba. Una jornada festiva que con-
cluyó, ya de madrugada, con la eva-
luación por parte de los monitores. 

Dos jóvenes en situación de calle 
se han unido a este equipo que en 
este primer turno cuenta con jóvenes 
de Córdoba, Sevilla, Madrid y países 
como México,  Venezuela,  Colom-
bia y Nicaragua. 

Durante toda la semana se han 
llevado a cabo numerosas activida-
des, incluso una noche en el Cam-
ping Los Villares y una Vigilia de 
Adoración dirigida por el Obispo, 
monseñor Demetrio Fernández, el 
jueves 13 de julio. 

Los voluntarios de Puerta Verde listos 
para acompañar a los jóvenes

El Obispo visita el campamento de 
Acción Católica General en Torrox

ACCIÓN CATÓLICA
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Nuestra Señora
del Carmen
Este fin de semana viene envuel-
to por las novenas y la fiesta de 
Nuestra Señora del Carmen, pa-
trona de una de las más celebres 
Órdenes de religiosos y religiosas. 
Su hábito significa interiormente: 
espíritu de retiro al modo de Elías; 
de contemplación, al modo de 
Santa Teresa de Jesús; y de apos-
tolado y amor a la Virgen, el modo 
de San Simón Stock. María es in-
vocada como Estrella de los mares 
y aclamada como patrona de la 
Marina y de los hombres del mar.

“El carisma de los carmelitas, en 
palabras del padre Alejandro Pe-
ñalta, es la contemplación, enten-
dida como un proceso de transfor-

mación, constituida por la oración, 
la fraternidad y el servicio en me-
dio del pueblo. El convento es el 
lugar de la convergencia de todos”.

La  Madre María Dolores Do-
mínguez, religiosa carmelita, en el 
Monasterio del Sagrado Corazón 
de Jesús y beato Tito Brandsma, en 
Córdoba, subraya que “el Carmelo 
es un espacio para el encuentro y 
la búsqueda de Dios, en el silencio 
y en la soledad”. Evocamos hoy la 
preciosa letra del canto carmeli-
tano: “El barco del Carmelo reza 
y canta, / al hacerse a la mar del 
nuevo día, / y en su mástil por vela 
se levanta, / el santo escapulario de 
María”.

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

El templo principal de la 
Diócesis ofrecerá visitas 
guiadas por jóvenes a los 
grupos de treinta personas 
entre julio y agosto 

La Mezquita-Catedral de Cór-
doba ha presentado el plan pas-

toral de acogida de peregrinos de la 
Jornada Mundial de la Juventud. En 
el mismo se contempla la visita gra-
tuita al templo, por el que se prevé 
que del 29 de julio al 8 de agosto, pa-
sen más de 4.000 personas, así como 
la visita guiada por jóvenes forma-
dos para explicarles la Catedral, su 
importancia histórica y cultual a los 
grupos de treinta personas. 

La parroquia del Sagrario de la 
Catedral estará abierta y a disposi-
ción para la celebración de la Euca-
ristía para los grupos que peregrinen 
con sacerdotes y, a su vez, las reli-
quias de San Pelagio del Seminario 
estarán expuestas en la Catedral para 
su veneración. Estas reliquias serán 
trasladadas el próximo 25 de julio, a 
las 19:00 horas, desde el Seminario 

Conciliar San Pelagio hasta la Cate-
dral, por la Puerta de Deanes. Des-
pués, se rezará vísperas y quedarán 
expuestas para su veneración. El día 
13 de agosto, tras la eucaristía domi-
nical, las reliquias volverán al Semi-
nario Diocesano de Córdoba. 

Asimismo, el día 3 de agosto, se 
celebrará una misa con una previsión 
de asistencia de 1.300 miembros del 
Camino Neocatecumenal. 

En palabras del deán-presidente 
del Cabildo, Joaquín Alberto Nieva 
García, “el Cabildo Catedral de Cór-
doba se siente honrado de recibir a es-
tos grupos de jóvenes peregrinos y de 
proporcionarles un espacio sagrado y 
acogedor donde puedan profundizar 
en su fe, experimentar momentos de 
encuentro con Dios y enriquecer su 
experiencia espiritual durante su par-
ticipación en la JMJ - Lisboa 2023”. 

El Cabildo está comprometido en 
brindar una acogida cálida y signifi-
cativa, ofreciendo un entorno propi-
cio para que los jóvenes fortalezcan 
su fe y vivan momentos de comu-
nión con la comunidad global de jó-
venes católicos.

La Catedral acogerá a más de 
4.000 peregrinos de la JMJ 

16/07/23 • IGLESIA DIOCESANA • 9

María es invocada 
como Estrella de los 
mares y aclamada 
como patrona de 
la Marina y de los 
hombres del mar
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Hay sacerdotes que 
dejan huella en el 
corazón, son aquellos 

que habitan recuerdos y 
vivencias de sus vecinos. Es 
el caso de Francisco Ramírez 
Chamizo, que estuvo al 
servicio de la parroquia de 
San Francisco y San Rodrigo 
de Cabra entre el año 1962 
y hasta hace tan solo cinco 
años. Es ahora cuando 
recibe el homenaje de los 
egabrenses. El ayuntamiento 
de Cabra va a rotular una calle 
con el nombre de “Párroco 
Francisco Ramírez Chamizo” 
como muestra de gratitud al 
sacerdote. Él fue el primer 
párroco de este templo, que 
ahora celebra el Año Jubilar 
con motivo del cincuentenario 
de su consagración. El lugar 
escogido se encuentra en 
la Barriada de Virgen de 
la Sierra muy cerca de la 
parroquia en la que Francisco 
ejerció su ministerio durante 
medio siglo

¿Cómo fueron sus comienzos en su 
ministerio?
Estuve primero en Priego, después en 
las aldeas de La Carlota y yo le pedí al 
Obispo que me mandara a algún sitio 
en el que yo pudiera tener más trabajo. 
Me mandó a Cabra y he tenido traba-
jo sin descanso, pero bendito sea Dios 
que ves el fruto. Yo estoy aquí por y 
para los vecinos.

¿Se hace usted a la idea de pasear por 
la calle que lleva su propio nombre? 
Me da vergüenza, no esperaba nada, los 
curas cuando nos hacemos curas sólo 
esperamos ganar el cielo. No es una ne-
cesidad que nos hagan homenajes. 

Después de cincuenta años como 
párroco en la Barriada ¿cómo es la 
feligresía de San Francisco y San 
Rodrigo?
Es un barrio grande con más de ocho 
mil habitantes, gente trabajadora, de 
campo, hay diferencia entre los ma-
yores y los que empiezan, es normal y 
necesario, los que empiezan tienen que 
aprender de los que se van. 

¿Ha cambiado la manera de vivir en 
estos cincuenta años?
Ha cambiado mucho. Va un abismo 
el pueblo en el que estoy ahora al que 
llegué cuando el Obispo me destinó 
a este barrio. La gente tuvo la suerte 
de que la política se interesara en ha-
cer viviendas porque la gente humilde 
no tenía. Hoy todo el mundo tiene su 
casa y su trabajo. El sacerdote ha teni-
do la suerte de que ha encajado en el 
ambiente del barrio y es importante 
que el cura se ponga a la altura que 
necesita el barrio.

¿Ha cambiado la manera de dirigirse 
las personas a la parroquia?
Sí, mucho porque ahora tienen con-
fianza en el sacerdote. Ahora con Ma-

rio González cuando me preguntan 
le digo que es una bendición de Dios 
para el barrio. Aquí no había Iglesia 
cuando yo llegué y ahora está llena. 
Tenemos que estar contentos de ver 
cómo ha progresado el barrio, hoy por 
hoy se sienten cristianos. 

Ha cumplido sus bodas de oro sa-
cerdotales, ¿cómo podría definir es-
tos cincuenta años?
Desde el principio quise ser uno más 
entre la gente y he procurado com-
portarme así. A Mario le está ocu-
rriendo lo mismo, cuentan con él 
como sacerdote, quizá gracias a la la-
bor que se ha venido haciendo antes.

Hace cincuenta años en sus comien-
zos habrá sentido la soledad y que el 
esfuerzo no daba sus frutos ¿qué re-
cuerdo tiene?
No tengo palabras para agradecerle 
a Dios cómo nos ha ayudado porque 
aquí ha estado la mano de Dios, no 
cabe duda, y eso hace mucho. Aquí hay 
una cosa hermosísima, la devoción a la 
Virgen de la Sierra, que es la patrona, 
en todos sitios está presente y la gente 
le reza en sus casas. 

«Quise ser 
uno más 
entre la 
gente»

FRANCISCO RAMÍREZ CHAMIZO
PÁRROCO EMÉRITO DE SAN FRANCISCO Y SAN RODRIGO DE CABRA
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El prelado felicitó 
a esta Junta joven 
manifestando que 
“la juventud es 
entusiasta con las 
cosas de Dios”

La Hermandad del 
Santísimo Cristo de 

la Sentencia en sus Burlas 
y Coronación de Espinas 
y Nuestra Señora la San-
tísima Virgen de la Paz de 
Cabra clausuró el martes, 
11 de julio, los actos que 
ha venido celebrando des-
de el mes de julio de 2022 

con motivo de su 50 ani-
versario. 

El obispo de Córdoba, 
monseñor Demetrio Fer-
nández, presidió la misa 
en la parroquia de San 
Francisco y San Rodrigo 
mártir acompañado por el 
párroco Mario González 
y el párroco emérito Fran-
cisco Ramírez. 

En su homilía, el pas-
tor de la Diócesis recordó 
que las hermandades son 
un lugar “de vida, de en-
cuentro, de evangelización 
y de caridad”. El prelado 
felicitó a la Junta de Go-

bierno por el trabajo y por 
ser una Junta de Gobierno 
joven manifestando que 
“la juventud es entusiasta 
con las cosas de Dios”. En 
este sentido, animó a los 
miembros de la herman-
dad a seguir trabajando 
por la parroquia y el ba-
rrio. 

Asimismo, se dirigió a 
la imagen del Cristo de 
la Sentencia como “una 
imagen del Señor que nos 
invita a seguirlo en mitad 
del sufrimiento” y pidió: 
“pon a Cristo en el centro, 
hacerlo todo por Cristo 

y para Cristo”. También, 
habló de la imagen de la 
Virgen de la Paz y de la 
necesidad que tiene Euro-
pa y cada uno de nosotros 
de tener paz de corazón. 

Mons. Demetrio Fer-
nández acabó su homi-
lía felicitando al párroco 
emérito por la nueva calle 
que tendrá el próximo sá-
bado, 15 de julio, enfrente 
del templo parroquial y 
subrayó que es un reco-
nocimiento necesario que 
los cristianos y el pueblo 
de Cabra debe a quien ha 
gastado su vida por los de-
más durante 50 años.

A la misa asistieron to-
das las hermandades de 
Cabra, la Agrupación de 
Hermandades y la con-
cejal de Fiestas del Ayun-
tamiento, Rosa Lama, así 
como todos los grupos pa-
rroquiales y vecinos de la 
barriada de la Virgen de la 
Sierra. 

Al finalizar la celebra-
ción, ante la presencia de 
todos los hermanos mayo-
res de estos 50 años, la ac-
tual hermana mayor, Ma-
ría del Amor López, hizo 
entrega al Obispo como 
signo de agradecimiento 
de una cesta con produc-
tos típicos de la tierra y a 
la parroquia regaló como 
recuerdo una patena, po-
niendo así el broche de 
oro a un intenso año.

El Obispo clausura el 50 aniversario de 
la Sentencia y Paz de Cabra

COPE Córdoba
87.6 FM - 1215 OM

El Espejo de la Iglesia

Todos los viernes a las 13:35 h.

CABRA
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La cordobesa ha representado 
a la Conferencia Episcopal 
Española junto a dos jóvenes 
de ACG y la diócesis de 
Madrid 

Más de una treintena de jóvenes 
de dieciocho países diferen-

tes se han dado cita en Roma para 
participar en las primeras reuniones 
del Consejo Mediterráneo de la Ju-
ventud. La Conferencia Episcopal 
Española ha estado representada por 
Nuria López, voluntaria de la Dele-
gación de Juventud de la diócesis de 
Córdoba, Pilar Pérez de la diócesis 
de Madrid y Dani Díaz, de Acción 
Católica General.

Para Nuria este Consejo supone 
un encuentro “vivo con jóvenes en 
el que, además de compartir de qué 
manera vivimos la fe en nuestros 
países, estamos viviendo un encuen-
tro de fraternidad que podremos lle-
var a nuestras realidades”. Los tres 
participantes españoles han dado las 
gracias a la CEE por la oportunidad 
única que le han brindado de repre-
sentar a España en el Consejo Me-
diterráneo de la Juventud.   

La primera reunión tuvo lugar 
el lunes, 10 de julio, en la sede na-
cional de Acción Católica, con el 
cardenal Gualtiero Bassetti, quien 
fuera presidente de la Conferencia 
Episcopal Italiana y miembro de la 
Congregación para los Obispos. El 
cardenal en su intervención trans-
mitió su sentimiento de “familia” 
al vivir en el Mediterráneo, “somos 
vecinos”.

Los jóvenes han tenido la ocasión 
de visitar la Basílica de San Pedro 
y de reunirse en el Vaticano con el 

cardenal Paul Gallagher, secretario 
para las relaciones con los Estados 
dentro de la Secretaría de Estado de 
la Santa Sede. Durante el encuentro 
tuvo lugar un debate con preguntas 
y respuestas sobre la situación en el 
Mediterráneo. 

La tarde del martes, 11 de julio, 
los jóvenes se trasladaron a Floren-
cia, donde el miércoles dio comien-
zo el Consejo de la Juventud del 
Mediterráneo, en el Palazzo Vec-
chio. Ya por la tarde, en el Centro 
de Estudiantes Internacionales, los 
participantes aportaron iniciativas 
de hermanamiento o intercambios 
juveniles, colaboraciones en el ám-
bito universitario, experiencias de 
diálogo ecuménico e interreligioso, 
así como propuestas para el ámbito 
cultural. Está previsto que estos días 
se apruebe el reglamento de funcio-
namiento del Consejo Mediterráneo 
de la Juventud, así como los prime-
ros proyectos a poner en marcha. El 
Consejo terminará el domingo, 16 
de julio.  

Líderes políticos y religiosos del 
área mediterránea firmaron recien-
temente “La Carta de Florencia”, 
en la que se expresa la voluntad y el 
compromiso común de construir y 
mantener la paz entre los pueblos. La 
intención del Consejo Mediterráneo 
de la Juventud es crear una cultura 
de unidad y paz entre todos los paí-
ses del Mediterráneo, que garantice 
la libertad, la justicia y la igualdad de 
derechos.

Nuria López participa en el Consejo 
Mediterráneo de la Juventud

PASTORAL DE JUVENTUD
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Cuando una Delegación de Juven-
tud recibe el encargo de organizar 
una peregrinación como ésta ¿por 
dónde empieza?
Jesús: Lo primero es recopilar in-
formación de lo que vamos a hacer 
y a dónde vamos. Una vez que tene-
mos eso hay que invitar a los jóvenes 
a que participen. Después viene el 
momento inscripciones. A medida 
que se va viendo el volumen de lo 
que se viene, comenzamos a trabajar. 

Rafa: Con mucha ilusión. Empe-
zamos estableciendo contactos para 
ir recibiendo información y organi-
zar desde aquí hasta donde nos es 
posible. Luego hay que publicitar el 
acto para que todos lo conozcan y los 
jóvenes quieran ir. 

En el caso de Córdoba la respuesta 
fue inmediata, porque muchos jó-
venes dijeron “yo quiero ir a la JMJ”
Jesús: Nosotros hicimos una preins-
cripción online que salió a la luz a 
las doce de la noche y cinco minutos 
después teníamos casi setecientos 
jóvenes apuntados. 

CUENTA ATRÁS PARA LA JMJ

JMJ Lisboa 2023:
la fe creciente de los 
jóvenes de Córdoba

“Dios es alguien que te acompaña, te quiere 
y te espera”, de este modo resume uno de los 
delegados Diocesanos de  Juventud, Rafael 
Romero, toda la esperanza puesta en los 
frutos de los días que están por venir. El 26 de 
julio, de madrugada, se pondrá en marcha la 
peregrinación de los jóvenes de Córdoba hacia la 
JMJ de Lisboa 2023. Todo habrá comenzado. 

“Tu vida cambia y todo tiene un sentido, todo 
obedece a un plan y sabes que Dios te llama”, 
dice el sacerdote Jesús Linares, delegado 
de Juventud que durante más de un año ha 
preparado junto a su compañero un viaje que 
trasforma. Mil trescientos jóvenes de Córdoba se 
unirán en Lisboa a  otros muchos miles llegados 
de todo el mundo para recibir al Papa Francisco; 
antes, los días de la Diócesis, el encuentro con 
los jóvenes españoles, la oración y la convivencia 
irán fraguando una experiencia de fe imborrable 
y creciente. Jesús Linares y Rafael Ochando 
tienen la mochila llena de amor y futuro para 
ser acompañantes necesarios de este camino que 
está a punto de empezar.
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Rafa: fue muy rápida, porque en un 
principio las plazas eran limitadas y los 
jóvenes no querían quedarse sin ir. En 
nuestra Diócesis se hace todo lo posi-
ble para poder participar en todos los 
eventos que organiza la Delegación de 
Juventud. 

¿Hay un cupo de inscripciones por 
diócesis para participar en la JMJ de 
Lisboa?
Jesús: Normalmente no, según la ca-
pacidad de cada Diócesis, en la de Cór-
doba últimamente es que las cifras son 
de miles. 

Rafa: el cupo reducido, en un prin-
cipio, fue porque nosotros pensábamos 
cuántos podrían ir de la Diócesis. Para 
empezar a hacer números la organiza-
ción central necesita saber una estima-
ción y en base a ese número se pone el 
primer cupo. 

En esas cifras influirá el trabajo de la 
Delegación de Juventud, ¿no es así?
Jesús: Hemos trabajado y trabajamos 
muy de la mano de nuestro Obispo, 
que no se cansa de animarnos para que 
trabajemos. Gracias a Dios hay un mo-
vimiento juvenil muy grande, no sólo 
de jóvenes como tales, sino de respon-
sables de jóvenes que están en las pa-
rroquias con los que tenemos relación 
para llegar a los jóvenes. Las parro-
quias, los sacerdotes y los responsables 
de Córdoba están motivados y atraen 
al Señor a los jóvenes. 

Rafa: me gusta siempre decir que 
la Delegación de Juventud la for-
man todos los jóvenes de la diócesis 
de Córdoba, estamos dos delegados y 
una secretaria que es nuestras manos y 
nuestros pies, además de nuestros vo-
luntarios. Todos trabajamos en común, 
porque en una peregrinación no sólo es 
necesaria la organización, también es 
importante la actitud con la que van los 
peregrinos, que es lo que hace triunfar 
una peregrinación.

Hay tres momentos importantes en 
la JMJ, uno de ellos es la acogida en 
la diócesis, que implica la universali-
dad de la Iglesia; otro es el encuentro 
de 50.000 españoles con los obispos y 
cardenales, y el tercero el encuentro 

con el Papa, tú que has vivido otras 
Jornadas Mundiales de la Juventud 
¿cuál tiene mayor intensidad?
Jesús: El encuentro con el Papa es 
grandioso porque remueve, verlo te 
lleva a Dios, es el Vicario de Cristo 
y representa al Señor, pero quizá lo 
más impactante es la vigilia de ora-
ción, multitudinaria al aire libre, en 
un descampado enorme, es “el mo-
mento de una JMJ”. Un joven puede 
encontrarse con el Señor en lo más 
sencillo pero de una JMJ lo que más 
impacta es la vigilia. 

Rafa: los tres, no me perdería nin-
guno. Todo cobra sentido en unión, 
los días en la Diócesis empiezas a ver 
una realidad en la que tantos jóvenes 
piensan como tú. El encuentro con 

los españoles es maravilloso, cuando 
ves que todos los jóvenes responden a 
la vez es un mismo corazón y un mis-
mo cuerpo. Los días culmen es cuan-
do el Papa acude al encuentro, siem-
pre digo que la JMJ es un encuentro 
de jóvenes al que acude el Papa, no es 
un encuentro con el Papa, es la Iglesia 
viva, el presente que se reúne en todas 
las nacionalidades. Recuerdo un caso 
especial que me llegó en Cracovia, en 
el campus de la misericordia hubo 
grupos que se quedaron sin comida, 
compartimos lo que teníamos. Se me 
acercó un sacerdote y me dijo que no 
habían comido, a los peregrinos les 
dije que había un grupo que no ha-
bía comido en todo el día, llenamos 
en un momento un gran canasto. La 

“Dios tiene algo pensado para 
ti y los jóvenes se dan cuenta. 
Dios te invita, te llama pero 
no te obliga, no te exige, no te 
reprocha y en estos encuentros 
es cuando se te hace visible 
todo eso tú quieres ser: libre;  y 
la libertad que te da Dios no te 
la da nadie.”

RAFAEL ROMERO OCHANDO, sacerdote
Delegado Diocesano de Juventud

“Un joven responde si el clima 
está creado, en mi experiencia, 
por el testimonio de algún 
sacerdote, por el acercamiento 
del joven a Jesucristo, al 
rodearse de otros jóvenes 
cristianos. Se crea el humus 
necesario para que uno pueda 
escuchar la voz del Señor, que 
no deja de llamar”

JESÚS LINARES, sacerdote 
Delegado Diocesano de Juventud

VOCACIONES
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gente se quitó de lo suyo para darle al 
que no tenía. Eso me hace ver que la 
fe es real y viva cuando vamos com-
partiendo de lo que tenemos con los 
que lo necesitan, somos familia sien-
do cristianos. El Papa, desde la expe-
riencia de su ministerio, camina junto 
a nosotros para fortalecernos en la fe.      

¿Cuántas transformaciones perso-
nales habéis visto?
Jesús: Voy a contar una experiencia 
de la JMJ de Cracovia. A nivel logís-
tico aquello fue un desastre, el idio-
ma, todo parecía que no tenía ni pies 
ni cabeza, pero salieron vocaciones a 
punta pala, a la vida sacerdotal, a la 
vida religiosa, al matrimonio. Cuan-
do uno lo ve en la distancia, ya en 
Córdoba nos dimos cuenta que había 
merecido la pena el sacrificio porque 
los sufrimientos fueron la semilla del 
fruto. A la vuelta de Cracovia me di 
cuenta del fruto que puede dar una 
JMJ,  pero llega porque alguien tiene 
que sufrir, se cumple la Palabra de 
Dios. Sufrimos pero gracias a eso sa-
lieron vocaciones.   

Rafa: el acercamiento real a Dios y 
a la iglesia, mi fe fue fortalecida por-
que conocí una Iglesia viva, cuando 
vi a tantos jóvenes rezar de la misma 
manera, disfrutar de la misma forma. 
Por medio de la Iglesia viva conocí 
a Dios, en estos encuentros hay una 
experiencia de oración, te enseñan a 
rezar, Dios es alguien que te acom-
paña, te quiere y te espera. Tu vida 
cambia y todo tiene un sentido, todo 
obedece a un plan y sabes que Dios 
te llama. En Guadalupe me pregun-
té ¿qué quieres de mí? Y hoy día soy 
sacerdote.   

Decía D. Antonio Prieto que la crisis 
no es de llamada sino de respuesta, 
¿cómo se puede explicar el nacimien-
to de vocaciones en este tipo de en-
cuentros?
Jesús: lo primero que tiene que ocurrir 
es que haya microclima, la vocación 
hay que proponerla porque la persona 
vocacionada en su interior tiene emo-
ciones. Un joven responde si el clima 
está creado, en mi experiencia, por el 
testimonio de algún sacerdote, por el 
acercamiento del joven a Jesucristo, al 
rodearse de otros jóvenes cristianos. Se 
crea el humus necesario para que uno 
pueda escuchar la voz del Señor, que 
no deja de llamar. Hace falta una res-
puesta valiente, pero tenemos jóvenes 
valientes que se plantean si el Señor los 
llama. A día de hoy tenemos jóvenes 
a los que el Señor sigue llamando. La 
vocación es un tesoro que hay que cui-
dar. A veces falta la valentía para la res-
puesta pero cuando uno descubre que 
lo que te espera es mucho más grande 
que lo que dejas, uno no da el paso. 

Rafa: Dios tiene algo pensado para 
ti y los jóvenes se dan cuenta. Dios 
te invita, te llama pero no te obliga, 
no te exige, no te reprocha y en estos 
encuentros es cuando se te hace visi-
ble todo eso tú quieres ser: libre;  y la 
libertad que te da Dios no te la da na-
die. Por eso surgen vocaciones, porque 
uno se replantea su vida, porque sabe 
que la vida es mucho más allá que lo 
que se nos ofrece. Hay algo en tu co-
razón que empieza a sentirse lleno y 
es Dios que empieza a colmarte el co-
razón. Decir sí es muy difícil porque 
parece que te quedas solo, pero sigues 
sintiendo a Dios en tu vida y ya no lo 
puedes apartar.  

¿Son los jóvenes conscientes de que 
proyectan al mundo una imagen de 
solidez y de futuro de la Iglesia?
Jesús: Tenemos jóvenes muy cons-
cientes de lo que son, que viven la fe y 
se agarran al Señor, a lo mejor no son 
conscientes de lo que proyectan, pero 
tampoco es necesario, que tengan la 
experiencia del encuentro en su vida es 
lo grandioso. Tenemos muchos jóvenes 
entregados en la Diócesis. El Papa lo 
recordó en la JMJ de Panamá, “no sois 
el futuro de la Iglesia, sois el presente, 
el ahora”. Hace falta que los que traba-
jamos con los jóvenes no nos cansemos 
nunca de llevarlos al Señor.   

Rafa: No, gracias a Dios. Ellos sim-
plemente viven su fe y viviendo su fe 
se sienten tan responsables que no son 
conscientes. El testimonio que dan es 
tremendo. Que en un encuentro masi-
vo de jóvenes no te encuentres peleas, 
conflictos, quiere decir algo. Lo más 
bonito es que no lo hacen a propósito 
sino que lo hacen porque es su forma 
de vivir, en la fe.

“El testimonio que dan 
es tremendo. Que en un 
encuentro masivo de jóvenes 
no te encuentres peleas, 
conflictos, quiere decir algo. 
Lo más bonito es que no lo 
hacen a propósito sino que lo 
hacen porque es su forma de 
vivir, en la fe”.

RAFAEL ROMERO OCHANDO, sacerdote
Delegado Diocesano de Juventud

“Tenemos jóvenes muy 
conscientes de lo que son, 
que viven la fe y se agarran 
al Señor, a lo mejor no 
son conscientes de lo que 
proyectan, pero tampoco 
es necesario, que tengan la 
experiencia del encuentro en 
su vida es lo grandioso”.

JESÚS LINARES, sacerdote 
Delegado Diocesano de Juventud

JÓVENES PARA 
EL MUNDO

DELEGADOS DIOCESANOS DE JUVENTUD
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La Delegación de 
Juventud la forman 
todos los jóvenes de la 
diócesis de Córdoba, 
estamos dos delegados 
y una secretaria que 
es nuestras manos y 
nuestros pies, además 
de nuestros voluntarios



¿De dónde surge su vocación? 
Desde bien pequeño solía participar 
en las misas de monaguillo, como se 
dice en Portugal, de acólito. Empecé 
a ser partícipe en la misa de esta ma-
nera y, a través de los boy scout, con 
los que iba a catequesis y me formaba 
en la fe. En un momento de mi vida 
abandoné las catequesis y decidí no 
ir más. Con el paso del tiempo qui-
se volver a los scouts porque era algo 
que realmente me gustaba y tuve que 
volver a dar catequesis. Hice el sacri-
ficio de ir para poder pertenecer a los 
scouts. El inicio no es muy extenso 
(ríe). Los caminos de Dios son insol-
dables, nunca sabes lo que te depara-
rá. Con 20 años entré en el seminario 
de Oporto y desde ese momento he 
continuado el camino que Dios tenía 
preparado para mí. 

¿Desde el principio se ha sentido 
apoyado por sus familiares y amigos? 

Sí, aunque mi familia no era muy ca-
tólica, cuando les dije a mis padres 
que iba a volver a dar catequesis ellos 
me apoyaron, nunca me pusieron 
pegas cuando tomaba mis propias 
decisiones. Siempre he tenido to-
tal libertad para ir o no ir. Aunque 
me atrevería a decir que los que me 
han apoyado desde el principio, sin 
contar a mis padres, han sido mis 
amigos que siempre han sido muy 
importantes para mí. Siempre me 
han acompañado y gracias a ellos me 
he acercado mucho más a Dios. Ir 
a catequesis no era tan complicado 
cuando estaba con ellos. Y después 
de entrar al seminario han seguido 
dándome todo su apoyo. 

¿Actualmente sigue manteniendo 
relación con algunos amigos de su 
infancia? 
No tanto como me gustaría. He po-
dido presidir algunos matrimonios e 
incluso he bautizado a sus hijos. En 
los últimos años no he podido estar 

«Tenemos que ayudar a los 
jóvenes a descubrir el plan que 
Dios tiene preparado para ellos»

Cristina Pozo Baños 
(Córdoba, 2003) estudia el 
Grado de Comunicación 
en la Universidad de Loyola 
Córdoba. Combina los 
estudios con su actividad 
como voluntaria en la 
Delegación Diocesana 
de Juventud, que conoció 
gracias a un sacerdote. 

Peregrina en la JMJ, 
ha decidido colaborar 
con Iglesia en Córdoba, 
compartiendo con todos 
la entrevista que realizó a 
monseñor Américo Aguiar, 
Obispo auxiliar de Lisboa, 
poco antes de ser creado 
Cardenal por el Papa 
Francisco, un nombramiento 
que lo convierte en el 
segundo miembro más joven 
del Colegio Cardenalicio. 
A través de una llamada 
de teléfono, esta joven se 
puso en contacto con el 
nuevo Cardenal, responsable 
mundial de la JMJ. Confía 
plenamente en los jóvenes 
porque tienen un corazón 
dispuesto, dice con la 
jovialidad de su depurado 
acento español. 

MONS. AMÉRICO AGUIAR
OBISPO AUXILIAR DE LISBOA Y CARDENAL
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tanto con ellos debido a la disponi-
bilidad de la que dispongo. Pero he 
podido formar parte de los momen-
tos más importantes de sus vidas. 
Dios siempre nos ha unido.

¿Diría que Dios ha cambiado por 
completo su vida?
Sí. Yo siempre suelo decir que quien 
encuentra a Cristo como salvador le 
cambia toda la vida. Dios tenía un 
destino para mí que ni yo mismo me 
imaginaba.

¿Su vida ha cambiado mucho desde 
que está en Lisboa como obispo? 
Sí, desde que estoy aquí recibo de 
continuo al grupo de comunicación 
Radio Renacenta. Radio Renacenta 
es como la cadena Cope en España, 
aunque más pequeña. También reci-
bo al consejo de gerencia y a los dife-
rentes obispos. Estoy continuamente 
haciendo cosas, he perdido privaci-
dad. “No tengo vida propia, mi vida 
es el evangelio.” 

¿Cómo unir la fe a la vida de los jó-
venes? 
El esfuerzo es lo que lo une, se hace 
todos los días y en todos los momen-
tos, desde que nos levantamos hasta 
que nos acostamos. Como les digo 
a los jóvenes deben de tener valores 
que les diferencien y para ello es ne-
cesario que el sueño venza al sueño 
porque cuando es así, nos va bien. 

¿Cuál ha sido el mayor desafío al 
que se ha enfrentado como obispo 
y cómo lo ha superado? 
En el momento que tomamos con-
ciencia de que somos sucesores de 
los apóstoles, no nos separamos de 
Dios. Al principio fue muy duro, el 
cambio puede llegar a ser doloroso. 
Pasé de ser una persona igual a su-
plementar a los demás con mi testi-
monio como sucesor de los apósto-
les. Cuando tenemos conciencia de 
tanta responsabilidad es muy difícil. 
Dios providencia todos los días y eso 
es más que suficiente. 

¿Cómo ha logrado mantenerse fiel 
a sus convicciones y principios en 

un mundo que a menudo parece 
desafiante? 
Como digo muchas veces Dios me 
da paciencia porque si me diera 
fuerza… Vivimos en un mundo muy 
exigente que a menudo nos resulta 
difícil e incluso provocador. Ahora 
todo es diferente, todo cambia de un 
día a otro, todo es una sorpresa dia-
ria. Debemos tener el corazón fuerte 
y tener mucha paciencia para todos 
aquellos desafíos provocadores y así 
siempre ser hombres y mujeres de 
Dios. Como decía San Juan Pablo II 

esto tiene que ser una prueba de ar-
dor de métodos y excepciones. Estos 
métodos cambian permanentemente 
y por eso seguimos adelante. 

¿Cómo ha logrado mantener una 
conexión cercana con sus feligre-
ses y mantener una comunicación 
efectiva con ellos? 
Este es el desafío de los tiempos mo-
dernos. Algunas veces digo que no 
entendemos a los jóvenes porque no 
entendemos su lenguaje, la mayoría 
son nativos digitales. Yo no soy na-
tivo, yo soy “emigrante digital” y vo-
sotros, los jóvenes tenéis una manera 
de comunicar nueva. No es mejor ni 
peor, es diferente. La capacidad de 
atención de los jóvenes ante alguien 
que habla no es mucha. En misa en 
la eucaristía el obispo o el cura habla 
30-40 minutos y no hay capacidad 
de atención y por eso, tenemos que 
aprender la nueva forma de comu-
nicar. Este es uno de los desafíos de 
la actualidad, la capacidad de enten-
dernos y comunicarnos bien.

¿Cuál es su enfoque pastoral para 
involucrar a los jóvenes en la Igle-
sia y cómo cree que la JMJ puede 
contribuir a eso?
Que cada joven descubra cuál es el 
sueño que Dios tiene preparado para 
él. Dios tiene un proyecto de vida 
para cada uno de nosotros. 

Vivimos en un 
mundo muy 
exigente que 
a menudo 
nos resulta 
difícil e incluso 
provocador. 
Debemos tener 
el corazón fuerte 
y tener mucha 
paciencia para 
todos aquellos 
desafíos 
provocadores 
y así siempre 
ser hombres y 
mujeres de Dios

MONS. AMÉRICO AGUIAR
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INSTITUTO SUPERIOR
DE CIENCIAS RELIGIOSAS
«BEATA VICTORIA DÍEZ»

Aquellas personas 
interesadas en 
matricularse pueden hacer 
la preinscripción en la 
página web del Instituto 
(institutovictoriadiez.com)
desde el 1 de junio
hasta el 20 de septiembre

Mons. José Cobo, 
arzobispo de Madrid, 
Mons. Francois-
Xavier Bustillo, 
obispo de Ajaccio 
y Ángel Fernández, 
rector mayor de los 
Salesianos

El Papa Francisco 
anunció el domin-

go, 9 de julio, al concluir 
el rezo del Ángelus, la 
celebración de un Con-
sistorio para la creación 
de nuevos cardenales el 
próximo 30 de septiem-
bre. De los veintiún nue-
vos cardenales, tres son 
españoles. Monseñor José 
Cobo Cano, arzobispo 
de Madrid, monseñor 
Francois-Xavier Bustillo 
O.F.M. Conv. Obispo de 
Ajaccio, Córcega, y Ángel 
Fernández Artime, rector 
mayor de los Salesianos, 
son los tres obispos espa-
ñoles que hará cardenales 
el Santo Padre el próximo 
septiembre.

José Cobo Cano nació 
el 20 de septiembre de 
1965 en Sabiote, Jaén. En 
1988 entró en el Semina-
rio Conciliar de la Inma-
culada y San Dámaso de 
Madrid y fue ordenado el 
23 de abril de 1994. El 29 
de diciembre de 2017 fue 
nombrado obispo auxiliar 
de Madrid y recibió la or-
denación episcopal el 17 
de febrero de 2018. El 12 
de junio de 2023 ha sido 
nombrado arzobispo de 
Madrid. 

Ángel Fernández Artime 
nació en Gozón-Luanco, 
Asturias, el 21 de agosto 
de 1960. A los dieciocho 

El Papa designa cardenales a tres españoles
años emitió la primera pro-
fesión salesiana y a los seis 
años realizó la profesión 
perpetua. Fue ordenado sa-
cerdote a los veintiséis años 
en León. El 24 de marzo 
de 2014 fue elegido por 
el Capítulo general rector 
mayor de la Congregación 
Salesiana.  

Francois-Xavier Busti-
llo nació en Pamplona el 
23 de noviembre de 1968. 
A los diecisiete años se 
unió a los Frailes Meno-
res Conventuales en Pa-
dua, Italia. El 20 de sep-
tiembre de 1992 realizó 
la profesión solemne y el 
10 de septiembre de 1994 
fue ordenado sacerdote. 
El 11 de mayo de 2021 el 
Papa lo nombró obispo de 
Ajaccio.

SANTA SEDE
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INSTITUTO SUPERIOR DE CIENCIAS 
RELIGIOSAS «BEATA VICTORIA DÍEZ»
Tel.: 957 761 041 • WAp: 618 598 476
e-mail: isccrr@gmail.com • isccrr@diocesisdecordoba.es

Para más información contactar
con la Secretaría del centro

ABIERTO EL PLAZO DE 
MATRÍCULACIÓN
curso 2023/2024

MONS. JOSÉ COBO CANO

FRANCOIS-XAVIER BUSTILLO O.F.M. CONV.ÁNGEL FERNÁNDEZ ARTIME

http://institutovictoriadiez.com/


La gratitud es una actitud que transforma nuestra mirada y nuestro co-
razón. En un mundo lleno de ruido y prisa, nos hace falta detenernos y 
reconocer los dones que Dios nos regala cada día. Javier Rubio, periodista y 
autor de varios libros de espiritualidad, nos propone un ejercicio de alaban-
za: identificar cien motivos para dar gracias a Dios al empezar la jornada. 
Desde la naturaleza hasta las personas, pasando por las situaciones difíciles 
o las alegrías sencillas, todo puede ser ocasión para encontrar a Dios y ex-
presarle nuestro amor. 
Este libro es una invitación a vivir el cristianismo desde la encarnación, la 
cercanía y la confianza. Con un estilo ágil y ameno, Javier Rubio nos com-
parte su experiencia personal y nos anima a descubrir.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

Buenos días y gracias a Dios
CIEN MOTIVOS PARA ARRANCAR LA JORNADA CON 
UNA ALABANZA
Javier Rubio Rodríguez
Ediciones Mensajero

El obispo auxiliar de 
Sevilla, monseñor 
Teodoro León, 
relevará al obispo 
de Huelva como 
obispo delegado para 
la Enseñanza en la 
Asamblea de Obispos 
del Sur de España

Los delegados de Ense-
ñanza de las diócesis de 

Andalucía se reunieron la 
pasada semana en Guadix 
junto a monseñor Santiago 
Gómez, obispo de Huelva y 
delegado para la Enseñanza 
en la Asamblea de Obispos 
del Sur de España, y mon-
señor Teodoro león, obispo 

auxiliar de Sevilla, que se 
encargará a partir de ahora 
de los temas de Enseñan-
za en dicha Asamblea de 
Obispos. También asistió 
al encuentro el secretario 
técnico de Enseñanza en la 
Asamblea, José Rafael Rich.

Los delegados de ense-
ñanza y los obispos fueron 
recibidos y saludados por el 
obispo de Guadix, monse-
ñor Francisco Jesús Oroz-
co, en el Centro diocesano 
de Espiritualidad, desde 
donde los participantes se 

desplazaron hasta el san-
tuario de Virgen de Gracia 
y San Pedro Poveda para 
conocer la cueva de San 
Pedro Poveda y la cueva 
santa, donde celebraron la 
Eucaristía presidida por el 
obispo D. Teodoro León. 
Igualmente, visitaron la 
Catedral de la diócesis ac-
citana. 

Durante el encuentro se 
dedicaron a trabajar temas 
relacionados con las dele-
gaciones de Enseñanza y, 
sobre todo, con la educa-
ción en los centros de en-
señanza católicos. Además, 
se dio a conocer que a par-
tir de ahora se ocupará de 
los temas de Enseñanza, 
en la Asamblea de Obis-
pos del Sur, el recién con-
sagrado obispo auxiliar de 
Sevilla, D. Teodoro León, 
que hasta ahora era secre-
tario de la Asamblea.

Los delegados de Enseñanza de las 
diócesis de Andalucía se reúnen en Guadix

DELEGACIÓN DE ENSEÑANZA
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SALIÓ EL SEMBRADOR 
A SEMBRAR...
Tienes que estar muy atento este domingo al evangelio para que 
puedas completar qué le pasa a cada semilla que lanza el sembrador, 
y nos mandas la solución a menudaparroquia@diocesisdecordoba.es

Algunas semillas calleron al borde 
del camino y...

Otras cayeron en terreno pedregoso y...

Otras cayeron entre abrojos y... Otras cayeron en tierra buena y...

mailto:menudaparroquia%40diocesisdecordoba.es?subject=


Una de las fiestas más entreñables de julio es la Virgen del Carmen. Advocación popular y de 
hondura mística. La Virgen del Carmen significa la Madre que quiere salvar a sus hijos y les 
trae un signo de amor y consagración: el santo escapulario. A su vez es la gran conductora de las 

almas a la intimidad con Dios. El Carmelo, que es la casa de María, produce santos de la categoría de Santa Teresa de 
Jesús, San Juan de la Cruz, Santa Teresa del Niño Jesús, Beata Isabel de la Trinidad... y muchos más. A su vez refleja la 
ternura de la Madre a la que todos los hijos se sienten atraídos. Su manto nos cobija a todos. El marinero la mira como 
“estrella de los mares”, el moribundo como “esperanza de salvación”. El que sufre se acoge a su mirada como consuelo 
y todos a su corazón de Madre. Con razón dijo Pío XII que el escapulario es “signo de consagración al Corazón de 
María”. Ella –la Virgen del Carmen– nos toma de la mano como a niños con la ternura de Madre y nos va llevando 
con suavidad a las alturas de la unión con Dios. Es la Virgen de la Contemplación, la Virgen del Silencio, que “protege 
en la vida, ampara en la muerte y en el purgatorio salva”. 
En los ardores de julio, qué bien nos viene la suave brisa 
de esta fiesta. Así se expresa mejor que la empinada cues-
ta –subida al Monte Carmelo– si se realiza con María, la 
Virgen, se hace menos dura y con más seguridad. El signo 
exterior es el escapulario. De niños nos lo solían poner 
todos. Pío XII decía “que aporta abundantes frutos de 
santificación” y por ello “se halla extensamente divulgado 
entre los fieles cristianos”. Así canta el pueblo: “Yo venero 
dos montañas / el Carmelo y el Calvario / y poseo dos 
amores / la Cruz y el escapulario”. (Gaspar Bustos, Orar 
2005-2010, Córdoba 2010)

ORACIÓN COLECTA
Oh, Dios, que muestras la luz de tu verdad
a los que andan extraviados
para que puedan volver al camino,
concede a todos los que se profesan cristianos
rechazar lo que es contrario a este nombre
y cumplir cuanto en él se significa.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Is 55, 10-11
La lluvia hace germinar la tierra.

SALMO RESPONSORIAL Sal 64
R/. La semilla cayó en tierra buena, y dio fruto.

2ª LECTURA Rom 8, 18-23
La creación, expectante, está aguardando la manifesta-
ción de los hijos de Dios.

EVANGELIO Mt 13, 1-23
Salió el sembrador a sembrar.

Aquel día, salió Jesús de casa y se sentó junto al mar. Y 
acudió a él tanta gente que tuvo que subirse a una barca; 

se sentó y toda la gente se quedó de pie en la orilla.

Les habló muchas cosas en parábolas: «Salió el sembrador 
a sembrar. Al sembrar, una parte cayó al borde del camino; 
vinieron los pájaros y se la comieron. Otra parte cayó en 
terreno pedregoso, donde apenas tenía tierra, y como la tie-
rra no era profunda brotó enseguida; pero en cuanto salió 
el sol, se abrasó y por falta de raíz se secó. Otra cayó entre 
abrojos, que crecieron y la ahogaron. Otra cayó en tierra 
buena y dio fruto: una, ciento; otra, sesenta; otra, treinta. El 
que tenga oídos, que oiga».

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “Manso va el Señor y callado como un cordero, y con entrañas encendidas de amor para darnos lo 
que nos cumple; y todo lo que allí se ve y se cree nos convida a que nos lleguemos a Él, a recebir de su mano el perdón y 
la gracia”. Sermón 36. #sanjuandeavila #maestrodesantos

ORAR
GASPAR BUSTOS

XV DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

AL SEMBRAR, UNA PARTE
CAYÓ EN TIERRA BUENA Y
DIO FRUTO
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